



Detecta ASF posible daño al erario por más de 770 mdp

Los desvíos fueron **encontrados en dependencias estatales y federales**, detalla; se han logrado recuperar 107 mdp, anuncia

**ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

La Auditoría Superior de la Federación detectó posibles daños al erario por un total de 770 millones 161 mil 700 pesos por parte de dependencias federales y estatales, de los cuales ya logró recuperar 107 millones.

Al entregar el primer paquete de auditorías a la Cuenta Pública 2024, el auditor superior de la Federación, David Colmenares Páramo, detalló que el monto fue detectado a través

de 152 auditorías y puntualizó que quedan 662 millones 257 mil pesos por recuperar.

“De estas 152 auditorías, un total de 99 fueron ejecutadas por la Auditoría Federal de Gasto Federalizado, 19 por la Auditoría Especial de Desempeño y 34 por la Auditoría Especial de Cumplimiento Financiero”, indicó.

Del total de los probables daños al erario detectados, 248 millones de pesos corresponden a dependencias federales, mientras que 413 mi-



DAVID COLMENARES PÁRAMO

Titular de la ASF

“En caso de que no se aclaren las presuntas irregularidades, una vez concluidos los plazos legales se iniciarán las investigaciones correspondientes”

llones de pesos corresponden a estados y municipios.

“Desafortunadamente, una vez más el mayor porcentaje del monto total por aclarar corresponde a los estados de la República con 60% de lo observado, mientras que 30% de lo observado corresponde a entes de la Administración Pública Federal y el 10% restante pertenece a diversas empresas productivas, subsidiarias y algunas secretarías de Estado”, dijo.

Destacó que, por primera vez, diversos estados registraron montos de cero pesos por aclarar.

“Estados como Puebla, Querétaro, San Luis Potosí, Michoacán, Sinaloa, Quintana Roo, Tamaulipas, Zacatecas e Hidalgo tuvieron monto cero por aclarar”, indicó.

Mal uso de dinero en políticas educativas

El daño al erario más grave fue cometido por 15 entidades federativas que, en mayor o menor medida, hicieron mal uso de los recursos que el gobierno federal les otorgó para la implementación de políticas educativas a través del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM).

De acuerdo con la Federación, en 2024 los estados recibieron más de 37 mil millones de pesos del FAM para la atención de las necesidades relacionadas con la creación, equipamiento y rehabilitación de la infraestructura física de planteles de educación básica, media superior y superior en las entidades federativas beneficiadas con dichos recursos. Sin embargo, la ASF determinó



daños al erario de fondo por un total de 413 millones.

De acuerdo con las auditorías, estados como Jalisco, Oaxaca, Veracruz y Morelos no entregaron documentación justificativa o comprobatoria del gasto, se comprobó obra pagada y no ejecutada o de mala calidad, recursos ejercidos en conceptos que no cumplen con los objetivos específicos de cada programa y hasta entrega de apoyos a beneficiarios de programas de asistencia social identificados como decesos.

A Jalisco se le determinaron probables daños por 80.2 millones de pesos; a Oaxaca por 67.8 millones; a Veracruz por 53.5 millones de pesos; a Morelos por 30.9 millones y a Nuevo León por 25 millones; además de otros estados como Colima, Tlaxcala, Yucatán, Coahuila, Tabasco, Estado de México, Aguascalientes, Ciudad de México, Chiapas y Baja California Sur, que en conjunto provocaron probables daños al erario por más de 61 millones.

Semarnat, SHCP y SICT, las más observadas

En lo que respecta a las dependencias federales, las más observadas fueron las secretarías de Hacienda, Comunicaciones y Transportes y la Semarnat.

La Secretaría de Hacienda fue observada con 34 millones por aclarar

por presuntas irregularidades en la construcción de la carretera Barranca Larga-Ventanilla, en Oaxaca, y trabajos para la adecuación del entronque a Cuautla del kilómetro 70+500 de la Autopista México-Cuernavaca, en Morelos, ambas a cargo del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos.

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) fue observada con 125 millones 551 mil pesos por aclarar por posibles irregularidades en la construcción y modernización de las obras "Agua Saludable para La Laguna", en Coahuila y Durango; construcción del acueducto El Cuchillo II, en Nuevo León; modernización del acueducto Río Colorado Tijuana, en Baja California; acueducto Yaqui, en Sonora, y modernización del acueducto Río Colorado Tijuana, en Baja California, todas a cargo de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) fue observada con 70 millones 788 mil pesos por probables irregularidades en la ampliación de la Línea 1 del Tren Suburbano Lechería-Jaltocan-AIFA, en la Ciudad de México y el Estado de México; la reubicación de la Plaza de Cobro 127, Chichimequillas y modernización del entronque del mismo nombre



en el Libramiento Noreste de Querétaro, en Querétaro; la modernización de la estación de combustibles del Aeropuerto de Cancún, en Quintana Roo, y la construcción del Viaducto Atirantado del Manantial Co-

nagua y del Viaducto Doble Voladizo del Tren Interurbano México-Toluca, en la Ciudad de México, entre otras obras.

Colmenares aclaró que en todos los casos las observaciones están en etapa de solventación. ●



En reunión de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación se llevó a cabo la primera entrega de auditorías a la Cuenta Pública 2024, en la Cámara de Diputados.